

Prof. Dr. Alfred Toth

Zu einer semiotischen Negationstheorie

1. Bereits in Toth (2008, S. 143 ff.) wurden einige Möglichkeiten einer rein monokontexturalen semiotischen Negationstheorie diskutiert. So kann man die Negation durch einen semiotischen Komplements-Operator C definieren. Dabei kann man als Grundmenge entweder die Menge der Trichotomien (links) oder die Menge der Triaden (rechts) verwenden:

$$\begin{array}{ll} C(1.1) = ((1.2), (1.3)) & C(1.1) = ((2.1), (3.1)) \\ C(2.2) = ((2.1), (2.3)) & C(2.2) = ((1.2), (3.2)) \\ C(3.3) = ((3.1), (3.2)) & C(3.3) = ((1.3), (2.3)). \end{array}$$

2. Eine weit bessere Möglichkeit bietet jedoch die Kontexturierung der semiotischen Matrix durch Kaehr (2008):

$$\left(\begin{array}{ccc} 1.1_{1,3} & 1.2_1 & 1.3_3 \\ 2.1_1 & 2.2_{1,2} & 2.3_2 \\ 3.1_3 & 3.2_2 & 3.3_{2,3} \end{array} \right)$$

Die Komplemente der kontexturierten Subzeichen werden nun nicht nach Triaden oder Trichotomien, sondern ausschliesslich nach den Kontexturenzahlen gebildet. Wir bekommen damit

$$\begin{array}{ll} C(1.1_{1,3}) & = 1.1_{2,1}, 1.1_{3,2}, 1.1_{3,1} \\ C(1.2_1) & = 1.2_2, 1.2_3 \\ C(1.3_3) & = 1.3_1, 1.3_2 \\ C(2.1_1) & = 2.1_2, 2.1_3 \\ C(2.2_{1,2}) & = 2.2_{3,1}, 2.2_{2,3}, 2.2_{2,1} \\ C(2.3_2) & = 2.3_1, 2.3_3 \\ C(3.1_3) & = 3.1_1, 3.1_2 \\ C(3.2_2) & = 3.2_1, 3.2_3 \\ C(3.3_{2,3}) & = 3.3_{1,2}, 3.3_{3,1}, 3.3_{3,2} \end{array}$$

Das bedeutet also, dass wir in einer 3-kontextuellen Semiotik entsprechend den bekannten 3 logischen Negationen (vgl. z.B. Günther 1991, S. 422 ff.) die folgenden semiotischen Negationen haben:

$$N1 = 1 \leftrightarrow 2$$

Beispiele: $N1(1.1) = (2.2)$, $N1(1.2) = (2.1)$, $N1(1.3) = (2.3)$, $N1(3.1 \ 2.2 \ 1.3) = (3.2 \ 1.1 \ 2.3)$, usw.

$$N2 = 2 \leftrightarrow 3$$

Beispiele: $N2(1.1) = (1.1)$, $N2(1.2) = 1.3$, $N2(1.3) = (1.2)$, $N2(3.1 \ 2.2 \ 1.3) = 2.1 \ 3.3 \ 1.2$, usw.

$$N3 = 1 \leftrightarrow 3$$

Beispiele: $N3(1.1) = (3.3)$, $N3(1.2) = (3.2)$, $N3(3.3) = (1.1)$, $N3(3.1 \ 2.2 \ 1.3) = (1.3 \ 2.2 \ 3.1)$, usw.

Ferner gilt:

$$N1N2 = N2N1 = N3$$

$$N2N3 = N1$$

Es ist nun kein Problem, zu einer 4-kontextuellen oder höheren Semiotik überzugehen und somit 4 und mehr semiotische Negationen zu bekommen. Man wird auf diese Weise, ähnlich wie dies Günther und Thomas für ihre Hamiltonkreise und Permutographen getan haben, zu höchst interessanten neuen Einsichten in die formale Semiotik kommen.

Bibliographie

Günther, Gotthard, Idee und Grundriss einer nicht-aristotelischen Logik. 3. Aufl. Hamburg 1991

Kaehr, Rudolf, Diamond semiotics. In:

<http://www.thinkartlab.com/pkl/lola/Diamond%20Semiotics/Diamond%20Semiotics.pdf> (Kaehr 2008)

Toth, Alfred, Grundlegung einer mathematischen Semiotik. 2. Aufl. Klagenfurt 2008

13.11.2009